

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Meade, Narro, Osorio y Nuño, “medidos” por el tricolor \*Lecciones: las encuestas no pueden  
sustituir a la política \*Demasiados  
“independientes” favorecerán al PRI: Icaza

Víctor M. Sámano Labastida

AUNQUE parecía que la dirigencia nacional del PRI había decidido meter el acelerador en la selección de su candidato a la Presidencia con la definición del método este miércoles, Enrique Ochoa Reza afirmó que no son tiempos legales ni políticos para discutir ese mecanismo. Lo cierto es que para mañana está convocado el Consejo Político del tricolor y algo habrá sobre el cargo mayor en disputa.

Así, lo dicho por Ochoa Reza no es estrictamente cierto. Desde la asamblea nacional de agosto pasado el PRI se metió formalmente al tema de la selección de su posible abanderado. Entonces los priistas aprobaron quitar los “candados” para permitir que pueda representarlos alguien no militante. Aunque la reforma incluye a los aspirantes a las gubernaturas y alcaldías –ya establecido desde su asamblea anterior-, resulta evidente que la modificación estatutaria tuvo dedicatoria para una probable nominación a la Presidencia, con nombre y apellidos: José Antonio Meade Kuribreña.

De manera informal, a principios de septiembre el coordinador de los senadores del PRI, Emilio Gamboa, sometió a “votación” ente los legisladores cuatro nombres de potenciales aspirantes. Les entregó a sus representados dos papeletas: una con los nombres impresos de Meade Kuribreña, Aurelio Nuño Mayer, Miguel Ángel Osorio Chong y José Narro Robles, y otra papeleta en blanco para que anotaran los nombres de otros dos priistas con posibilidades. Fue una orden de Los Pinos, refirieron algunas fuentes (por ejemplo Denise Mareker en Radio Fórmula).

### VUELTA A LA NORIA

POCO ANTES de ese “ejercicio privado”, el propio Gamboa Patrón reconoció que “sí están” en la lista de aspirantes a la candidatura presidencial priista Meade Kuribreña, Nuño Mayer, Narro Robles y Osorio Chong; de Luis Videgaray comentó que “él ha dicho que no quiere”, al tiempo que estimó que están haciendo “su esfuerzo” Miguel de la Madrid, Ivonne Ortega y Eruviel Ávila. Respecto a Manlio Fabio Beltrones expresó que no le había preguntado si quería. (Excelsior, 25/VIII/2017). El lenguaje cifrado de los políticos.

Es previsible que, como todos los partido, el PRI recurra a las encuestas para determinar quién de los aspirantes les ofrece más posibilidades; pero también- como en todos los partidos-, tendrá que valorar quién obtiene el mayor consenso interno. Recordemos que en 2005 el grupo “Unidad Democrática” del tricolor acudió a tres elementos para definir su propuesta para buscar la candidatura: un sondeo entre simpatizantes y ciudadanía general; la opinión de mil 400 “líderes de opinión”, y el voto de los mismos integrantes de este grupo (Arturo Montiel, Enrique Martínez, Tomás Yarrington, Manuel Ángel Núñez Soto y Enrique Jackson).

Fue uno de los mecanismos más completos aplicado por un partido y en el que participaron tres casas encuestadoras -Mitofsky, Parametría, Ipsos-Bimsa-, así como la firma Transparencia Mexicana. Al final fracasó porque a pesar de haber seleccionado a Arturo Montiel, entonces gobernador del Estado de México; el político mexiquense no aguantó “la campaña negra” en su contra. Una división que en el 2006 llevó al PRI al tercer sitio de las votaciones nacionales. Esto nos recuerda que lo que la política no hace, la encuesta no lo consigue.

¿Será cierto que los políticos acostumbran a tropezar con la misma piedra?

EMILIO, JAIME, MARICHUY

SIGUE abierta la lista de quienes buscarán las candidaturas independientes a la Presidencia. La ley federal no tiene limitantes para el número de aspirantes a registrar, sólo basta cumplir los requisitos ya de por sí complicados como el tiempo para reunir cerca de 900 mil firmas. En Tabasco, para cada cargo sólo se permite un aspirante sin partido. Los más recientes en registrarse hacia Los Pinos fueron Jaime Rodríguez, gobernador de Nuevo León, y María de Jesús Patricio Martínez, promovida por el Ejército Zapatista (EZLN).

Además de la novedad que significa que por primera vez haya candidaturas independientes a la Presidencia, y en el caso de Tabasco a la gubernatura, habrá sin duda algunas sorpresas en este proceso. Aparte de la reciente renuncia de Margarita Zavala al PAN para buscar contender por esta vía, la noticia la dio Emilio Álvarez Icaza, ex ombudsman, quien anunció que ya no se inscribiría.

Para apoyar las aspiraciones de Alvarez Icaza se había integrado la agrupación civil Movimiento Ahora. Dijo que decidió “no ser funcional” a los intereses y estrategias de PRI para fragmentar y diluir el voto.

Para el activista, las precandidaturas de Armando Ríos Piter (ex PRD y senador independiente); Jaime Rodríguez (ex PRI y actual gobernador), y Margarita Zavala (ex PAN), son “piezas clave, consciente o inconsciente del Modelo Atlacomulco” que favorece a Peña Nieto, el PRI y sus aliados. ¿Se acercará a Frente o a Morena?, pronto lo sabremos.

AL MARGEN

## **PRI, los tiempos y sus candidatos; mañana su consejo, cuatro en la final**

Escrito por Editor

Martes, 10 de Octubre de 2017 00:44 -

---

En Tabasco, Manuel Paz Ojeda, uno de los aspirantes a la gubernatura por la vía independiente, lamentó que la norma estatal sea “discriminatoria” al permitir el registro de un solo candidato sin partido. En efecto, una disposición del Instituto Electoral establece que sólo quedará inscrito formalmente quien obtenga más firmas por sobre el límite mínimo establecido. Dejó entrever que los aspirantes independientes –ante las limitantes de la ley-, tendrán que buscar el consenso, sin menoscabo de que impugnarán la resolución de los consejeros.  
(vmsamano@yahoo.com.mx)